



# SÍNTESIS EJECUTIVA

09 DE ENERO DE 2026



09 DE ENERO 2026

## CONGRESO DEL ESTADO

El [Congreso de Michoacán](#) contará con seis meses para elaborar, presentar, discutir y aprobar la reforma a las normas que habrán de regir durante las elecciones del 2027 para la renovación de la gubernatura, las diputaciones locales y los ayuntamientos. Conforme lo establece el artículo 105 de la Constitución General de la República, a nivel federal y local las leyes electorales deberán promulgarse y publicarse por lo menos noventa días antes de que inicie el proceso electoral en que vayan a aplicarse, y durante el mismo no podrá haber modificaciones legales fundamentales.

<https://www.contramuro.com/congreso-michoacan-con-seis-meses-para-aprobacion-de-reforma-electoral/>

Con un total de 20 sesiones durante el Primer Período Ordinario de Sesiones del Segundo Año Legislativo, la diputada Giuliana Bugarini Torres, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, lo calificó dicho periodo como productivo y significativo ante poniendo siempre el interés de mejorar la calidad de vida de las y los michoacanos.

<https://www.emprendedorpolitico.com/noticia/primer-periodo-de-sesiones-ordinarias-del-segundo-a%C3%B1o-legislativo-contundente-en-pro-de-michoac%C3%A1n>

La diputada Fabiola Alanís celebró el arranque de una etapa histórica para la educación en Michoacán, derivada del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum, que contempla casi 30 mil nuevos espacios educativos en educación media superior, además de ampliaciones de planteles y construcción de infraestructura escolar en beneficio de miles de jóvenes.

Este componente educativo del plan incluye la creación de nuevos planteles y la ampliación de escuelas para garantizar que más jóvenes puedan estudiar cerca de sus comunidades y reducir la deserción escolar, especialmente en regiones con mayores rezagos.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/fabiola-alanis-con-30-mil-nuevos-espacios-educativos-del-plan-michoacan-se-construye-la-paz-en-el-estado.htm>

Ante la persistente crisis de desabasto que afecta a diversas zonas de la capital, el diputado **Juan Carlos Barragán** lanzó una fuerte crítica a la administración del **OOAPAS**, exigiendo que los recursos se destinen a infraestructura hidráulica y no a campañas publicitarias.

El legislador calificó como «inaceptable» que el Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de Morelia priorice cambios de imagen institucional o la



## 09 DE ENERO 2026

promoción de su titular, mientras familias en colonias populares pasan semanas sin recibir el vital líquido.

<https://atiempo.mx/politica/barragan-exige-priorizar-el-agua-potable-y-no-el-cambio-de-imagen-del-ooapas/>

El Diputado del Distrito 14 de Uruapan Norte, Conrado Paz Torres, reafirmó su compromiso con las familias uruapenses al dotarles de insumos para la realización de cenas durante las celebraciones de las fiestas decembrinas, y recientemente apoyó a los Reyes Magos para que lograran llevar sonrisas a los más pequeños.

Paz Torres, destacó que estas acciones, buscan acompañar y ayudar a las personas más vulnerables de la ciudad, llevando a los hogares alegría y reafirmando los valores de solidaridad y empatía que cada día se hacen más urgentes en el tejido social.

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/08/seamos-solidarios-con-los-que-mas-nos-necesitan-conrado-paz/>

Al destacar la riqueza histórica que emana de cada paso y máscara, la diputada local y coordinadora del Grupo Parlamentario del PRD, **Brissa Arroyo Martínez**, celebró la realización de la tradicional Competencia de la Danza de los Kúrpites 2026.

Invitada por el presidente municipal, **Jesús Espinoza Rochín**, la legisladora fue testigo del enfrentamiento artístico entre las cuadrillas de los barrios de **San Miguel y San Mateo**, quienes a través de la música y el baile rinden honor al Señor de los Milagros y mantienen viva la herencia del pueblo que renació tras el volcán.

<https://atiempo.mx/politica/kurpites-una-tradicion-cultural-que-nos-une-como-pueblo-brissa-arroyo/>

## MICHOACÁN

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla confirmó que el próximo domingo la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo visitará el puerto de Lázaro Cárdenas.

“Esta primera visita del año que realizará la presidenta, muestra el respaldo hacia el estado por parte del gobierno federal”, señaló el mandatario, tras puntualizar que se anunciarán acciones importantes para Michoacán.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/visitar%C3%A1-sheinbaum-este-domingo-l%C3%A1zaro-c%C3%A1rdenes-michoac%C3%A1n>

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, visitará el domingo 11 de enero el Puerto de Lázaro Cárdenas, como parte de su primera visita del año a Michoacán.



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 09 DE ENERO 2026

El Gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, confirmó la visita de la presidenta, tras reunirse con ella en la Ciudad de México para evaluar el Plan Michoacán.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/michoacan/claudia-sheinbaum-primer-visita-michoacan-enero-2026/>

El Gobierno de México, a través de la Delegación de Programas para el Bienestar en Michoacán, anunció la visita oficial de la presidenta de México, la Dra. **Claudia Sheinbaum Pardo**, al puerto de Lázaro Cárdenas este domingo 11 de enero.

El delegado de los Programas para el Bienestar en la entidad, **Roberto Pantoja Arzola**, extendió una cordial invitación a los beneficiarios, derechohabientes y a la ciudadanía en general para asistir a este encuentro histórico, que marca la primera gira de la mandataria en el estado durante 2026.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sheinbaum-llega-a-michoac%C3%A1n-invita-a-la-poblaci%C3%B3n-a-su-primera-gira>

El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda, rechazó que el Plan Michoacán haya fracasado por la falta de detención de objetivos prioritarios, ya que, subrayó, las líneas de investigación se mantienen activas.

En conferencia de prensa, el encargado de la política interna aclaró que las acciones del Plan Michoacán continúan en marcha.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/raul-zepeda-rechaza-fracaso-del-plan-michoacan-por-falta-de-detenciones/>

**El Plan Michoacán en materia de seguridad continúa en marcha y no ha fracasado, aseguró el secretario de Gobierno del estado, Raúl Zepeda**

**Villaseñor**, quien adelantó que en breve se registrarán detenciones de objetivos prioritarios vinculados con el crimen organizado.

Zepeda Villaseñor explicó que **las investigaciones avanzan de manera coordinada entre la Fiscalía General del Estado y las instancias federales**, particularmente con el equipo del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch.

<https://changoonga.com/2026/01/08/el-plan-michoacan-no-ha-fracasado-y-pronto-habrá-detenciones-importantes-segob/>

Con los indicios recabados hasta el momento, las autoridades federales han logrado identificar nuevas líneas de investigación que permitirán avanzar en la captura de más implicados en el homicidio del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez. Así lo informó este jueves el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch, durante la conferencia matutina de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, realizada en el estado de Morelos.



## 09 DE ENERO 2026

García Harfuch destacó que las investigaciones se han desarrollado de manera sostenida en coordinación con la Fiscalía General de Justicia del Estado de Michoacán, como parte de un compromiso asumido públicamente por el Gabinete de Seguridad tras el atentado ocurrido el 1 de noviembre de 2025. "Se han utilizado análisis técnicos, labores de campo, acciones de inteligencia y diversos mandamientos judiciales para lograr las detenciones que hoy se informan", detalló.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/hay-m%C3%A1s-informaci%C3%B3n-para-continuar-con-detenciones-harfuch-sobre-caso-de-carlos-manzo>

Alejandro Baruc N, detenido y vinculado a proceso en el caso Carlos Manzo, también se presume lideraba una célula delictiva en Parácuaro, aseguró en rueda de prensa el secretario de Seguridad Federal, Omar García Harfuch.

A decir del funcionario federal, Alejandro Baruc N, mantenía comunicación constante con el grupo delincuencial que perpetró el homicidio y alojó en su vivienda a Fernando Josué N, el segundo adolescente reclutado para perpetrar el asesinato junto a Víctor Manuel N.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/detenido-por-caso-manzo-lideraba-celula-delictiva-en-paracuaro-harfuch/>

Tras el asesinato de Bernardo Bravo Manríquez, continúa acéfala la presidencia del Tianguis Limonero de Apatzingán, ya que corresponde a productores y empacadores elegir a su nuevo representante.

El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor aseguró que hay una mesa directiva que permite que la Asociación de Citricultores siga en funcionamiento, pero al momento no ha habido ningún pronunciamiento formal al respecto.

<https://postdata.news/sigue-acefala-la-presidencia-del-tianguis-limonero-tras-el-asesinato-de-bernardo-bravo/>

**La Fiscalía General del Estado confió en que en breve se logre la detención de César Alejandro Sepúlveda Arellano, alias “El Bótox”, presunto responsable del asesinato del líder limonero Bernardo Bravo.**

El fiscal de Michoacán, Carlos Torres Piña, informó que actualmente se trabaja de manera coordinada con fuerzas federales para dar con su paradero, **con operativos permanentes en los municipios de Buenavista y Apatzingán.**

<https://changoonga.com/2026/01/08/fiscalia-michoacan-investiga-videomensaje-de-el-botox-presunto-asesino-del-limonero-bernardo-bravo/>

A 2 meses y 18 días del asesinato del líder limonero de Apatzingán, Bernardo Bravo Manríquez, el Fiscal General del estado (FGE), Carlos Torres Piña informó que no se han logrado cumplimentar las órdenes de aprehensión contra César Alejandro



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**09 DE ENERO 2026**

Sepúlveda Arellano “**El Botox**”, líder del cártel de Los Blancos de Troya y de otro integrante de organización, señalados como los presuntos autores materiales del crimen.

En conferencia de prensa, explicó que se logró acreditar científica, técnica y jurídicamente su responsabilidad en el asesinato, por lo que se realizan constantes recorridos, incluso en el cerro, sin que hayan logrado ubicarlos todavía.

<https://postdata.news/siguen-profugos-los-asesinos-del-lider-limonero-bernardo-bravo/>

El Fiscal General de Michoacán, Carlos Torres Piña informó que están en espera de cumplimentar 3 órdenes de aprehensión por el homicidio del líder autodefensa, Hipólito Mora Chávez, contra Roberto Cabrera, alias “**El Betillo**”, quien fue detenido por la Policía Morelia el pasado 31 de diciembre junto con otras dos personas, y vinculado a proceso por portación de arma de fuego de uso exclusivo del Ejército. Explicó que será detenido por el asesinato del fundador de autodefensas en reclusión, por lo que están en espera de conocer dónde será internado.

<https://postdata.news/en-reclusion-se-cumplimentaran-3-ordenes-de-aprehension-contra-el-betillo-por-el-asesinato-de-hipolito-mora-fge/>

Durante un encuentro con representantes de los medios de comunicación, el Fiscal General del Estado de Michoacán, Carlos Torres Piña, dio a conocer que los resultados en materia de procuración de justicia durante 2025 reflejan una tendencia sostenida a la baja en delitos de alto impacto, particularmente en homicidio doloso, feminicidio, robo de vehículos y robo al transporte.

En este sentido, informó que el año 2025 cerró con un registro de mil 291 víctimas de homicidio doloso y feminicidio, lo que representa una disminución significativa en comparación con las mil 508 víctimas reportadas en 2024. “Esta reducción es resultado de una estrategia integral de prevención, investigación y coordinación interinstitucional”, subrayó.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/es-resultado-de-una-estrategia-integral-fiscal-reporta-baja-en-delitos-de-alto-impacto-en-2025>

El secretario de Seguridad Pública de **Michoacán**, José Antonio Cruz Medina, informó que durante el **2025** fueron detenidos **72 extranjeros** relacionados con **grupos criminales**.

En conferencia de prensa, **Cruz Medina**, aseguró que las personas extranjeras aprehendidas provienen de **Estados Unidos** y de países latinoamericanos.

<https://latinus.us/mexico/2026/1/8/detienen-en-michoacan-72-extranjeros-de-ocho-paises-relacionados-con-grupos-criminales-en-2025-161354.html>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 09 DE ENERO 2026

El 2025 se colocó como el año con el registro más bajo de los últimos 10 años en homicidios en Michoacán, informó el titular de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), José Antonio Cruz Medina.

En rueda de prensa, el encargado de la política de seguridad en el estado, explicó que en 2016 se registraron mil 476 casos, manteniendo un incremento sostenido hasta 2021 llegando a 2 mil 761 casos. A partir del inicio de la presente administración se comenzó a registrar una baja constante hasta llegar a mil 272 casos perpetrados en 2025.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/2025-el-ano-mas-bajo-en-homicidios-de-los-ultimos-10-anos-en-michoacan-antonio-cruz.htm>

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) coadyuvó en el cumplimiento de más de **400 órdenes de aprehensión** por homicidio durante 2025, informó su titular, **José Antonio Cruz Medina**.

En conferencia de prensa, el funcionario señaló que en los últimos diez años se ha registrado una reducción considerable en los casos de homicidio. Tan solo en **2025**, dijo, se cerró con **mil 272 casos**, mientras que entre 2016 y 2021 la incidencia superaba los **2 mil 700 homicidios anuales**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/coadyuva-ssp-en-el-cumplimiento-de-%C3%B3rdenes-de-aprehensi%C3%B3n-por-homicidio-fueron-m%C3%A1s-de-400-el-a%C3%B3-pasado>

La nueva autopista de la agroexportación Uruapan-Zamora, propuesta por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y aprobada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, arrancará su construcción este mismo año con una inversión federal de 9 mil millones de pesos.

De acuerdo con un comunicado, tras asistir a la reunión de seguimiento al Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, convocada por la presidenta en Palacio Nacional, el mandatario aseguró que la instrucción de Sheinbaum fue concretar la concesión con la Red de Carreteras de Occidente para iniciar ya los trabajos de infraestructura.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/autopista-de-la-agroexportacion-uruapan-zamora-inicia-este-ano/>

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, encabezada por **Cuauhtémoc Ramírez Romero**, coordina, junto con el **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)** y la Comisión México-Estados Unidos para la Prevención de la Fiebre Aftosa y otras Enfermedades Exóticas de los Animales (CPA), una estrategia para frenar la propagación del gusano barrenador del ganado.

Como medida central, se han distribuido kits especializados que permiten a los productores retirar la gusanera con pinzas, recolectar muestras en alcohol al 73 por



## 09 DE ENERO 2026

ciento y aplicar un larvicida cicatrizante que garantiza la sanación de las heridas en apenas tres días de tratamiento continuo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sader-descarta-afectaciones-por-gusano-barrenador-en-michoac%C3%A1n>

En el marco del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, impulsado por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, los secretarios de Turismo federal y estatal, Josefina Rodríguez Zamora y Roberto Monroy García, encabezaron la primera gira de trabajo del año en Uruapan. El objetivo principal del encuentro con el sector turístico regional fue presentar los proyectos estratégicos diseñados para detonar el desarrollo económico de la "Perla del Cupatizio".

Entre las acciones inmediatas destacan importantes eventos de turismo deportivo programados para los meses de febrero y abril, los cuales generarán una derrama económica directa en beneficio de los sectores hotelero y restaurantero.

<https://www.emprededorpolitico.com/noticia/gobiernos-de-m%C3%A9xico-y-michoac%C3%A1n-anuncian-obras-y-acciones-para-atraer-turismo-a-uruapan>

**Con las pruebas del teleférico, que iniciarán en el presente mes de enero,** comenzarán a circular por aire las primeras **40 cabinas de este medio de transporte en Uruapan**. Estos equipos corresponden al primer bucle del sistema, según informó la secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

Lo anterior se dio a conocer tras una reunión de trabajo con el **gobernador Alfredo Ramírez Bedolla** y directivos de las empresas Doppelmayr y Grupo Indi, encargadas de la obra. Durante el encuentro, el mandatario estatal confirmó que en enero arrancarán formalmente las pruebas **electromecánicas del sistema**.

<https://changoonga.com/2026/01/08/michoacan-este-mes-volaran-las-primeras-40-cabinas-del-teleferico-de-uruapan-sedum/>

**El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla** informó que este año comenzará la construcción de la autopista de la **agroexportación Uruapan-Zamora**, un proyecto aprobado por la **presidenta Claudia Sheinbaum Pardo** que contará con una inversión de **9 mil millones de pesos**.

**La obra busca fortalecer la conectividad para beneficio del sector productivo de Michoacán**, especialmente con regiones que tengan una mayor agroexportación. La autopista tendrá una **extensión de 76 kilómetros** y conectará zonas **productoras de aguacate**, facilitando su traslado hacia **el Bajío, Jalisco y el Puerto de Lázaro Cárdenas**.

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2026/1/8/obra-clave-para-mejorar-la-conectividad-la-agroexportacion-en-michoacan-con-mil-millones-de-pesos-757732.html>



## 09 DE ENERO 2026

La Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), encabezada por Rogelio Zarazúa Sánchez, ratificó el compromiso de la presente administración con la transparencia financiera al ejecutar obras sin contratación de deuda, como lo demuestra la construcción del segundo anillo periférico.

Detalló que el proyecto abarca 51 kilómetros de longitud y se invierten 2 mil 596 millones de pesos, con los cuales el Gobierno de Michoacán impulsa una infraestructura moderna y sostenible para agilizar el tránsito en Morelia.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sin-deuda-michoac%C3%A1n-construye-segundo-anillo-perif%C3%A9rico-de-morelia-rogelio-zaraz%C3%BAa>

La secretaria de Educación, Gabriela Molina, reconoció el respaldo que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo brinda a Michoacán para fortalecer los espacios escolares. En rueda de prensa, el secretario de Educación federal, Mario Delgado, destacó que durante 2025 el programa La Escuela Es Nuestra (LEEN) destinó una inversión de mil 290 millones de pesos, lo cual permitió la atención a miles de planteles de educación básica y media superior.

“Por primera vez este programa incluyó a los telebachilleratos comunitarios; gracias a esta visión inclusiva, la infraestructura de nivel medio superior también recibió apoyos para su rehabilitación. El enfoque de este financiamiento prioriza a las zonas rurales y semiurbanas con mayor marginación, asegurando que el desarrollo llegue a los sectores que históricamente enfrentaron un rezago en sus servicios esenciales”, señaló la titular de la Secretaría de Educación del Estado (SEE).

<https://www.quadratin.com.mx/educativas/respaldo-de-federacion-fortalece-espacios-escolares-en-michoacan-see/>

El Plan Michoacán por la Paz y la Justicia ya generó los primeros resultados con el registro de 51 mil 020 universitarios que, a partir de febrero, recibirán la beca Gertrudis Bocanegra impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo para ayudar con gastos de transporte a los estudiantes, informó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. El mandatario estatal compartió que los resultados del registro de la convocatoria fueron confirmados por el secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo durante la reunión de trabajo con la presidenta para revisar los avances del Plan Michoacán en Palacio Nacional.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/mas-de-51-mil-universitarios-recibiran-beca-gertrudis-bocanegra-del-plan-michoacan-bedolla.htm>

El respeto, defensa y promoción de los derechos humanos es una tarea permanente y una prioridad para el Gobierno de Michoacán, afirmó el secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, al encabezar la firma de un Convenio de Colaboración entre la



## 09 DE ENERO 2026

Secretaría de Gobierno y la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), para fortalecer el trabajo institucional en la materia.

De acuerdo con un comunicado, en su mensaje, Zepeda Villaseñor reconoció los avances del organismo autónomo y su transformación, así como la voluntad de colaboración con la administración estatal, al señalar que hoy se cuenta con una comisión sólida, lo cual se refleja con hechos y acciones que respaldan a la ciudadanía y contribuyen a la preservación de las garantías individuales.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/fortalecer-la-atencion-de-los-derechos-humanos-una-prioridad-gobmich/>

Con el objetivo de transitar de una visión reactiva a una estrategia de prevención y atención integral, la **Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH)** y la Secretaría de Gobierno del Estado formalizaron un **Convenio de Colaboración Institucional**. El acuerdo busca establecer una política pública que contribuya a la erradicación de las violaciones a las garantías individuales en la entidad.

Durante el acto protocolario, el ombudsperson **Josué Mejía Pineda** y el secretario de Gobierno, **Raúl Zepeda Villaseñor**, coincidieron al externar su voluntad de trabajar de manera coordinada y dar seguimiento a las buenas prácticas que contribuyen al respeto y promoción de los derechos humanos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/cedh-y-gobierno-de-michoac%C3%A1n-refuerzan-la-defensa-de-derechos-humanos>

La **Secretaría del Bienestar en Michoacán (Sedebi)** continúa a la espera de la apertura de registros para personas con discapacidad en la entidad. Aunque el año pasado se abrió en febrero, la dependencia todavía no tiene una fecha exacta para la próxima convocatoria.

Sin embargo, la titular de la dependencia, **Andrea Serna Hernández**, exhortó a la población a estar pendiente de los avisos para poder realizar sus registros. Esta convocatoria se emite año con año, y al realizar el trámite en tiempo y forma se evita la espera de otro período más.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bienestar-en-michoac%C3%A1n-a-la-espera-de-apertura-de-registros-para-personas-con-discapacidad>

En Michoacán se rebasaron los 5 mil Juicios en línea en materia administrativa en los primeros días del presente año. Desde agosto de 2019, cuando comenzó a funcionar, esta plataforma de acceso a la justicia digital en la entidad ha posibilitado que miles de ciudadanos puedan solicitar la anulación de actos de autoridades estatales y municipales que han vulnerado sus derechos, sin necesidad de llevar el procedimiento de manera física y presencial.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/juicios-en-l%C3%ADnea-del-taam-rebasan-los-5-mil-en-michoac%C3%A1n>



09 DE ENERO 2026

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

Ante el inicio del proceso electoral concurrente en septiembre del 2026, la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM), Amelí Gissel Navarro Lepe, aseguró que el órgano jurisdiccional se encuentra en una etapa de capacitación, organización y preparación institucional para enfrentar los retos que se avecinan, y descartó que se realice contratación adicional de personal.

Destacó que el próximo proceso será particularmente complejo, al coincidir elecciones constitucionales, ya que se realizará la renovación de gubernatura, diputaciones locales y ayuntamientos, además de la judicial lo que representa un reto no solo jurisdiccional, sino también operativo para las instituciones electorales.

<https://postdata.news/teem-se-prepara-para-proceso-electoral-concurrente-descarta-ampliacion-de-estructura/>

Jesús Mora González, dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), sostuvo que Guillermo Valencia Reyes, líder estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), podría enfrentar consecuencias legales por falsedad de declaraciones, tras las acusaciones realizadas contra el diputado federal guinda Leonel Godoy Rangel.

El líder morenista consideró que los señalamientos sin pruebas solo buscan generar un circo mediático que la ciudadanía percibe con claridad, por lo que aseguró no tener preocupación alguna y poder conducirse con tranquilidad en su vida pública y privada.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/siempre-me-he-conducido-con-mucha-probad-dice-lider-estatal-de-morena/>

**El dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González,** advirtió que el presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Michoacán, Guillermo Valencia Reyes, podría incurrir en un delito por falsedad de declaraciones, derivado de las acusaciones que ha lanzado contra el diputado federal morenista Leonel Godoy Rangel.

A título personal, Mora González minimizó los **constantes señalamientos del dirigente tricolor** y aseguró que no le inquieta que Valencia Reyes haya incluso prometido dedicarle “**un capítulo completo**” en una conferencia de prensa, al sostener que su trayectoria ha sido transparente y sin señalamientos legales.

<https://changoonga.com/2026/01/08/memo-valencia-podria-ser-culpable-de-falsear-declaraciones-vs-leonel-godoy-dirigente-morena-michoacan/>



## 09 DE ENERO 2026

**El dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González,** sostuvo que la reciente apertura del Partido Acción Nacional (PAN) para concretar alianzas con fuerzas de izquierda confirma la desesperación del blanquiazul ante su debacle política y la pérdida de respaldo ciudadano.

La postura fue expresada luego de la rueda de prensa ofrecida ayer por Carlos Humberto Quintana Martínez, dirigente estatal del partido blanquiazul, quien no descartó eventuales acuerdos políticos con el Partido del Trabajo (PT) y otras fuerzas, con excepción de Morena y el Partido de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM).

<https://changoonga.com/2026/01/08/morena-michoacan-asegura-que-el-pan-esta-colapsando-al-buscar-alianzas-con-izquierdas/>

La posibilidad de que el Partido Acción Nacional (PAN) concrete alianzas con fuerzas de izquierda evidencia su desesperación ante una caída sostenida en las preferencias electorales, afirmó el dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Jesús Mora González.

El señalamiento surge luego de que Carlos Humberto Quintana Martínez, líder estatal del partido blanquiazul, reconociera en rueda de prensa que su partido analiza acuerdos políticos con el Partido del Trabajo (PT) y otras fuerzas, dejando fuera a Morena y al de la Revolución Democrática Michoacán (PRDM).

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/morena-acusa-nerviosismo-del-pan-tras-plantear-alianzas-con-partidos-de-izquierda/>

El Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM) resolvió en sesión pública un juicio de la ciudadanía con datos protegidos. que de manera extraoficial se conoció corresponde al ayuntamiento de Queréndaro, informó la magistrada presidenta, Amelí Gissel Navarro Lepe.

El pleno analizó un juicio promovido por un integrante del Cabildo quien se inconformó por la determinación del ayuntamiento de declarar como injustificadas sus ausencias a sesiones, retenerle remuneraciones y apercibirlo con dar vista al Congreso del Estado.

<https://postdata.news/teem-resuelve-caso-de-dato-protegido-y-ordena-se-le-reintegre-su-salario/>

El pleno del Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM) resolvió desechar la queja presentada por un grupo mayoritario de regidores del Ayuntamiento de Zacapu, quienes denunciaban supuestas omisiones del secretario municipal, Daniel Calderón, en la revisión del presupuesto de egresos para el ejercicio fiscal 2026. La demanda, que buscaba forzar la revisión del presupuesto, no prosperó debido a una acción procesal de las propias partes afectadas.



## 09 DE ENERO 2026

El antecedente de este caso se remonta al pasado 15 de diciembre, cuando Graciela Redondo Molina, regidora y presidenta de la Comisión de Diversidad, Igualdad e Integración, encabezó una queja formal ante el árbitro electoral. Diez ediles acudieron a la capital michoacana tras solicitar formalmente una sesión extraordinaria para abordar los temas presupuestales, señalando que las omisiones del secretario impedían el correcto ejercicio de sus funciones fiscalizadoras.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/tribunal-electoral-declara-no-presentada-la-queja-de-regidores-de-zacapu>

## MORELIA

El ayuntamiento de Morelia inició **2026 con deuda pendiente** a proveedores, contratistas y trabajadores, además de finiquitos sin cubrir y sin un programa formal de pagos, alertó la regidora del PRI, Edna Martínez Nambo.

En **entrevista con Contramuro**, la regidora señaló que, pese a este escenario financiero, el alcalde ha anunciado públicamente la **apertura** de alrededor de **700 nuevos espacios laborales**, lo que consideró preocupante, ya que el tema no ha sido planteado ni discutido al interior del Cabildo.

<https://www.contramuro.com/morelia-inicia-2026-con-deuda-de-mil-millones-de-pesos-regidora/>

Un monto por 294 millones de pesos registra el ayuntamiento de Morelia por concepto de laudos laborales, dio a conocer Susan Melissa Vásquez Pérez, síndica municipal.

En entrevista, explicó que esto representa un avance por el 15 por ciento, aproximadamente, respecto de los 345 millones de pesos que recibió la administración pública en el trienio 2021 a 2024.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/acumula-morelia-laudos-laborales-por-294-mdp-informa-sindica-municipal/>

El bar que durante diciembre difundió en sus pantallas la ubicación de los puntos del alcoholímetro fue amonestado; de reincidir, podría enfrentar una clausura temporal y una multa económica de entre **8 mil y 20 mil pesos**, informó Yankel Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento de Morelia.

En entrevista con medios, el funcionario indicó que tras la difusión de esta información se apercibió al establecimiento ubicado sobre el **Boulevard García de**



## 09 DE ENERO 2026

**León**, aplicándose la amonestación correspondiente. Señaló que esta acción también representa un llamado a bares y antros de la capital michoacana, para evitar incurrir en este tipo de prácticas.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/ayuntamiento-de-morelia-amonesta-a-bar-por-mostrar-puntos-del-alcohol%C3%ADmetro>

A partir de este año, las licencias de construcción en Morelia tendrán cobros de hasta 51.93 pesos por metro cuadrado, de acuerdo con las tarifas establecidas en la Ley de Ingresos municipal para el Ejercicio Fiscal 2026, aprobada por el Congreso del Estado. El ordenamiento fija que, para edificaciones de hasta 160 metros cuadrados, la licencia de construcción tendrá un costo de 21.37 pesos por metro cuadrado; para obras de 161 a 249 metros cuadrados, la tarifa será de 32.48 pesos por metro cuadrado, mientras que las construcciones de 250 metros cuadrados o más pagarán 47.04 pesos por metro cuadrado.

<https://www.contramuro.com/licencias-de-construccion-2026-en-morelia-costaran-hasta-51-93-m%C2%B2/>

Se alista la incorporación de un programa de Inteligencia Artificial (**IA**) en las cámaras de videovigilancia y en algunas patrullas de la **Policía Morelia**, informó Pablo Alarcón Olmedo, encargado de despacho de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de Morelia.

En entrevista colectiva, el comisionado indicó que desde 2025 se han puesto en marcha algunos programas piloto basados en algoritmos de IA, los cuales han permitido identificar características específicas de vehículos relacionados con ciertos delitos.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/implementar%C3%A1n-inteligencia-artificial-en-sistemas-de-videovigilancia-de-la-polic%C3%ADa-morelia>

Durante el mes de diciembre se registró una menor incidencia en los reportes de violencia contra las mujeres en Morelia; de hecho, al refugio municipal únicamente ingresó una mujer, informó Nuria Gabriela Hernández Abarca, titular de la Secretaría de la Mujer Moreliana para la Igualdad Sustantiva (Semmujeris).

**En entrevista para MIMORELIA.COM, la funcionaria detalló que, a diferencia de otros periodos vacacionales, en el diciembre pasado se observó una tendencia a la baja en estos reportes.**

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/morelia-registra-baja-en-violencia-contra-mujeres-durante-diciembre-semmujeris>

Como parte del compromiso del Gobierno de Morelia por atender de manera cercana y directa a la zona rural del municipio, el secretario del Ayuntamiento, Yankel Benítez



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**09 DE ENERO 2026**

Silva, sostuvo una reunión con las y los encargados del orden de las comunidades pertenecientes a la tenencia de San Miguel del Monte, con el objetivo de escuchar sus principales necesidades y definir acciones concretas.

Durante el encuentro, Yankel Benítez destacó que para la administración que encabeza el presidente municipal Alfonso Martínez Alcázar, acercarse, dialogar y decidir junto con la gente es la forma correcta de gobernar, reiterando que el trabajo coordinado con las comunidades permite generar soluciones reales y duraderas.

<https://www.respuesta.com.mx/morelia/yankel-benitez-refrenda-respaldo-del-ayuntamiento-de-morelia-a-san-miguel-del-monte/>

### SEGURIDAD

La mañana de este jueves, al menos cuatro cuerpos desmembrados fueron hallados dentro de costales y bolsas, a un costado de la carretera libre, cerca de la plaza textil de Cuitzeo, en los límites entre Michoacán y Guanajuato.

Según reportes de RED 113, fue personal de la Policía Municipal quien acudió al sitio tras recibir el报告 ciudadano sobre objetos sospechosos abandonados en la vía pública. Al llegar al lugar, confirmaron que se trataba de restos humanos distribuidos en al menos seis costales de yute.

<https://mimorelia.com/noticias/nota-roja/michoac%C3%A1n-hallan-al-menos-4-cuerpos-desmembrados-en-costales-afuera-de-texticuitzeo>

Ayer por la mañana, en las inmediaciones de la Plaza TextiCuitzeo, ubicada en el municipio de Cuitzeo, Michoacán, fueron localizados a pie de carretera cuatro cuerpos mutilados depositados en costales, encima de los cuales fueron dejadas rosas secas.

De acuerdo con el fiscal general de Michoacán, Carlos Torres Piña, los homicidas dejaron los cadáveres frente a dicha plaza comercial, hicieron detonaciones de arma de fuego y dejaron rosas secas, que “es muy común del Cártel de Santa Rosa de Lima que dejan flores posteriores a los hechos delictivos”.

<https://www.azon.com.mx/estados/2026/01/09/queman-siete-locales-y-tiran-cuatro-cuerpos-mutilados-en-michoacan/>

Presuntos integrantes del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) regalaron juguetes a niñas y niños con motivo del Día de Reyes en distintas localidades de Michoacán, revelan videos que se han vuelto virales en las últimas horas.

Uno de los videos, difundidos dos días después de que se realizara la acción, se observan camionetas blancas en el municipio de Tanhuato, así como sujetos vestidos de negro y con pasamontañas, quienes reparten regalos a familias de la comunidad.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/reparten-presuntos-integrantes-del-cjng-juguetes-en-michoacan/>



## 09 DE ENERO 2026

La detención de **Eduardo Alberto N.**, alias **La Luky y/o el Lalo**, en el **municipio de Centro, Tabasco**, destacó este jueves 8 de enero en **conferencia nacional por el Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana de México (SSPCMx)**, **Omar García Harfuch**, donde resaltó las **detenciones en flagrancia** junto con **Michoacán**. Dicha mención se deriva como parte de las acciones que desde el 6 de julio del 2025 la federación realiza en coordinación con 24 estados del país en el marco de la **Estrategia contra la Extorsión**.

<https://oem.com.mx/elheraldodetabasco/local/tabcaso-y-michoacan-resaltan-en-detenciones-en-flagrancia-por-extorsion-27569839>

Registros oficiales de la Secretaría de Seguridad Pública revelan que el año pasado se logró reducir el número de robos de vehículos, señaló el titular de la dependencia, José Antonio Cruz Medina.

En el transcurso del año pasado se redujo el robo de vehículos en un 21.30 por ciento, con 72 casos menos; el registro del 2024 fue de 338 casos y en 2025 266", declaró en encuentro con medios de comunicación el secretario de Seguridad Pública.  
<https://www.quadratin.com.mx/principal/bajan-robos-de-vehiculos-en-2025-confirma-ssp-michoacan/>

Durante un operativo de vigilancia en el sector Independencia, elementos de la **Policía de Morelia**, en coordinación con otras corporaciones, detuvieron a un hombre y una mujer que viajaban a bordo de un vehículo con **conducción irregular** sobre **Calzada La Huerta**.

Según el reporte oficial, al realizar la inspección correspondiente, los agentes localizaron **sustancias ilícitas** al interior del vehículo. Por este motivo, ambas personas fueron aseguradas y puestas a disposición de las autoridades competentes.  
<https://mimorelia.com/noticias/morelia/conduc%CD%A1Dan-de-forma-sospechosa-y-los-detienen-con-droga-en-calzada-la-huerta>

## COLUMNAS

### LA OPCIÓN

Por Jorge Vélchez

"En Michoacán, el año 2026 será de definiciones políticas y partidistas. Aunque el 2025 dejó algunos pendientes cuyas soluciones deben ser insoslayables. En septiembre del presente año inicia el proceso electoral del 2026-2027, que derivará en la renovación de la gubernatura, de las 40 diputaciones locales, las 11 diputaciones federales y de las 112 presidencias municipales.



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**09 DE ENERO 2026**

Así, y como cada tres años, aspirantes partidistas e independientes se prepararán en busca de un cargo de elección popular o en el Congreso del Estado o en las Presidencias Municipales.

A estas posiciones se sumarán las 11 diputaciones al Congreso de la Unión; recuérdese que en junio del 2027 también se votará por candidatas y candidatos a las diputaciones federales.

Pero, también, habrá quienes busquen relevar al actual mandatario estatal Alfredo Ramírez Bedolla.

Hoy, en todos los siete partidos políticos -seis nacionales y uno estatal- se advierte una larga lista de aspirantes al gobierno michoacano.

A ello, se habrá de sumar, sin duda alguna, el nombre por quien se pronuncie el Movimiento del Sombrero para la candidatura oficial independiente, y se espera que sea la alcaldesa de Uruapan, Grecia Quiroz.

Y es que, tras el asesinato del líder fundador del Movimiento del Sombrero, Carlos Manzo, la alcaldesa Grecia Quiroz se convirtió en la alternativa emergente del movimiento apartidista michoacano.

Más aún, porque hoy, según Consulta Mitofsky, Grecia Quiroz es la alcaldesa mejor evaluada del país.

Por el momento, salvo que en el futuro se registre una inevitable ruptura, la alianza partidista Morena-PT-PVEM se proyecta que marchará unida rumbo al proceso electoral del 2027, tal y como se registró en el 2024.

Coincidientemente, en esta alianza es en donde existe el mayor número de aspirantes, o al menos nombres citados, para la candidatura al gobierno michoacano. Sin duda, aquí es mayor el riesgo de ruptura.

Y es que, nunca, desde su primera participación en un proceso electoral local como el michoacano, Morena había tenido tantos prospectos al gobierno estatal. Si a ello se suma el hecho de que sus aliados -PT y PVEM- también podrían proponer a sus propios aspirantes, entonces la lista se extenderá.

Enfrente, el PRI y el PAN, si bien es cierto que ya cuentan con posibles aspirantes, aún no ha decidido la ruta que seguirán.

Pero, con alianza o no, es un hecho que en el PAN ya se tiene visible a un proyecto: el alcalde Alfonso Martínez Alcázar.

El PRI, tiene perfiles, pero aún no ha definido si lanzará candidata o candidato, o, por el contrario, se decidirá por respaldar la probable candidatura de Grecia Quiroz, como lo podría estar previendo su dirigente estatal Memo Valencia.

En el Movimiento Ciudadano, su coordinador estatal Víctor Manuel Manríquez declaró hace algunas semanas que participarían solos en la contienda electoral del 2027.

Mientras que en el ya partido local, el PRDM, su dirigente Octavio Ocampo es muy optimista sobre el futuro de su partido -aunque podría decirse que Octavio es muy



## 09 DE ENERO 2026

bromista-, porque dice que el PRDM va a ganar la gubernatura de Michoacán en el 2027.

Ya se sabe que, como desde un inicio, el PRDM buscará aliarse a Morena en el proceso electoral venidero.

Así, y con algunos pendientes que deben resolverse de manera urgente, como los asesinatos del líder limonero Bernardo Bravo y del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo, por citar algunos, el 2026 plantea ya otros grandes retos y decisiones trascendentales. Y desde ya, se prepara el escenario para el desarrollo del proceso electoral 2026-2027.”

<https://www.quadratin.com.mx/opinion/la-opcion-64/>

### DE INTERÉS PÚBLICO

#### Panistas recelosos

Por Jaime López Martínez

“Por supuesto tienen razón los panistas en recelar del perredismo, de cara a una eventual alianza opositora para las elecciones de gobernador del 27.

Carlos Quintana, el líder en Michoacán del blanquiazul, anticipa que su partido está abierto a cualquier alianza, menos con el PRD, y obviamente con Morena. Pero hay una razón: Araceli Saucedo.

En efecto, la ex alcaldesa de Salvador Escalante, perredista ella, ganó un espacio en el Senado gracias a los votos que le aportó el PAN en la alianza que ambos hicieron en el 21, pero apenas llegó a la Cámara Alta traicionó a los azules y se entregó a la 4T. El problema es que el PRD respaldó su traición, justificándola en que como partido de izquierda tiene más afinidad con Morena. Eso no pensaban cuando los votos panistas llevaban a Saucedo al Senado.

Por eso, los azules quedaron curados de espanto. El próximo lunes anunciarán la instalación de una comisión encargada de delinejar cómo y con quién harán alianzas en Michoacán, pero de entrada está vetado el PRD. Habrá que decir que al Sol Azteca tampoco es que le preocupe demasiado el ninguneo panista, en virtud de que desde hace tiempo ha decidido jugar el lamentable papel de rémora de Morena.

Quintana dice confiar en que incluso solo, su partido tenga con qué ser competitivo en la elección de gobernador, aunque acepta que las posibilidades aumentarían de concretarse una fuerte alianza opositora, básicamente con Movimiento Ciudadano y el PRI.

Se entiende que la oposición se manifieste optimista. Sin embargo, ganarle a la 4T la gubernatura se ve lo que le sigue de complicado, no por la fuerza de la alianza oficialista



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**09 DE ENERO 2026**

ni por los gobiernos que ha desarrollado, sino por tener bajo control absoluto a los organismos electorales, pero también por sus ligas con carteles de la criminalidad y por el dinero a manos llenas que tiene destinado para el 27.

Bajo ese panorama, queda claro que si alguna posibilidad habrá para la oposición en el 27, será si va unida. Es imperativo que las tres fuerzas, PAN, PRI y MC, limen asperezas y remonten resabios. Aunque es entendible que desdeñen al PRD, que además poco tiene que aportar a cualquier alianza a la que sea convocado.

Para la oposición, pues, la disyuntiva es clara: o va unida o ya puede ir entonándose a sí misma un réquiem. Si no, al tiempo.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/panistas-recelosos/>

--

### **EDITORIAL ACUEDUCTO**

#### **Plan Michoacán: La visita presidencial**

“En cierta manera, el llamado Plan Michoacán por la paz y la justicia, que hoy cumple exactamente dos meses desde su decreto, subraya enfáticamente las más de un centenar de acciones de los gobiernos federal y estatal en la entidad, con una inversión de aproximadamente de alrededor de los 60 mil millones de pesos. Si, como se recordará ese Plan fue puesto a marcha a los ocho días de la muerte violenta del alcalde de Uruapan, Carlos Manzo Rodríguez, con el objetivo de contrarrestar las causas de la inseguridad en territorio michoacano, más allá de la fuerza del Estado, buscando atender las causas sociales de la misma.

Y, a dos días después de esos dos meses del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia se ha agendado la visita al estado, específicamente al puerto de Lázaro Cárdenas, de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, en donde, de concretizarse, seguramente habrá un corte de caja de ese programa de trabajo gubernamental.

Un corte de caja que, hasta el momento, ha resultado positivo en todos los ámbitos, desde la seguridad hasta el desarrollo social, aunque resulta difícil desdibujar una percepción contraria -pese a su avance- en el primer caso, porque en el segundo las acciones se van desgranando a la vista de todos y de todas las michoacanas.”

<https://acueductoonline.com/editorial-la-visita-presidencial/>

-



**09 DE ENERO 2026**

### **LOS SUSPIRANTES...**

#### **Memo Valencia...., ¿contra Leonel?**

Por Nicolás Casimiro

“El dirigente estatal del PRI, **Guillermo Valencia Reyes**, presentó una denuncia penal contra el diputado federal y ex gobernador de Michoacán, **Leonel Godoy Rangel**.

La molestia del también diputado local no fue por el desfalco financiero de hace varios años al erario público de Michoacán, sino por daños al honor y por afectar su reputación.

Ese asunto seguramente no prosperará legalmente, pero tal vez en lo mediático sí tenga un poco más de impacto.

Pero lo cierto es que puede tener distintas lecturas, y sobre ello tengo tres hipótesis diferentes:

1.- **Memo Valencia** pretende ganar notoriedad en este arranque de año estratégico en temas político-electorales.

2.- **Memo Valencia** quiere colgarse una medallita ante su líder nacional, Alejandro Moreno Cárdenas, para “merecer” la ratificación como dirigente estatal del PRI después del próximo 25 de marzo.

3.- Otra vez **Memo Valencia** estaría al servicio de los intereses del gobernador morenista de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**.

Acerca de este último punto, en sus redes sociales el diputado local del Morena, **Juan Carlos Barragán Vélez**, evidenció entre líneas que el golpeteo del dirigente estatal del PRI contra **Leonel Godoy** tiene un destinatario distinto al que dice el priista.

De acuerdo con el líder estatal de Mano a Mano, lo que buscaría otra vez **Valencia Reyes** es debilitar a uno de los personajes más relevantes en la estructura de morenistas que impulsa las aspiraciones del senador **Raúl Morón Orozco**.

Y como es sabido, a **Alfredo Ramírez** le obsesiona evitar a toda costa que el ex líder magisterial sea candidato a gobernador de Michoacán.

De hecho, hace apenas unas semanas el líder de Revolución Social, **René Valencia Reyes** -hermano de **Memo Valencia**- estuvo atacando al propio **Juan Carlos Barragán**.

Dichos ataques cesaron hasta que el diputado morenista demandó formalmente al ex candidato del PRI a presidente municipal de Morelia.

Por los antecedentes, me parece que la tercera hipótesis podría ser la más apegada a la realidad.”

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-memo-valencia-contra-leonel/>